



Mi Universidad

control de lectura.

Adolfo Angel López Méndez

Primer Parcial

Interculturalidad y salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

Primer semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre de 2024

El documento analiza los diferentes modelos de sistemas de salud, sus características, formas de financiación, y organización. Según la OMS, un sistema de salud es el conjunto de personas e instituciones organizadas para mejorar la salud de la población. Sus actividades abarcan desde la promoción y prevención de enfermedades hasta el tratamiento, rehabilitación y reinserción. Para funcionar adecuadamente, un sistema debe ser universal, equitativo, eficiente, sostenible y participativo, permitiendo la inclusión de la población en su gestión. Factores que influyen en la configuración de los sistemas de salud: Factores sociales: En sus orígenes, la relación médico-paciente era privada y dependía de los recursos humanos individuales, lo que generaba desigualdad en el acceso a la atención médica. Con el tiempo, y especialmente tras la segunda guerra mundial, la salud comenzó a entenderse como un derecho, no solo como un bien privado. Desarrollo técnico y científico: El avance de la medicina ha creado una mayor especialización entre los profesionales sanitarios y ha incrementado la demanda de servicios, elevando los costos. Gastos crecientes: Las innovaciones tecnológicas y terapéuticas han elevado los costos del sistema sanitario, obligando a los gobiernos a implementar mecanismos de control de costos y garantizar la sostenibilidad del sistema. Organización de los sistemas de salud: Los sistemas sanitarios deben establecer regulaciones claras, garantizar una financiación adecuada

Los sistemas de atención a la salud: Una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas" comienza explicando que cada sociedad posee su propia forma de entender la salud y la enfermedad, construyendo sistemas médicos con una estructura cultural específica. La base de esta estructura es la cosmovisión, un conjunto de representaciones y creencias que permite interpretar y organizar la realidad. Esta cosmovisión también establece las prácticas y valores en salud y enfermedad, creando sistemas coherentes que responden a las necesidades culturales de cada grupo. Dentro de este contexto, la teoría de sistemas ofrece un enfoque que considera a cada sistema como un conjunto de elementos organizados que actúan de manera interdependiente para alcanzar un objetivo común. La visión sistémica permite una mayor comprensión de los elementos clave en los sistemas de salud, tales como procedimientos diagnósticos, terapéuticos y de prevención, los cuales están organizados según la cosmovisión que cada cultura posee. Este marco teórico permite analizar las diferencias entre sistemas médicos convencionales y tradicionales, así como su interacción. La medicina alopática, también conocida como la medicina occidental o científica, se basa en un enfoque biologicista, en el cual se prioriza el estudio y tratamiento de la enfermedad desde una perspectiva biológica. Este sistema tiene raíces en la antigua Grecia y ha evolucionado hasta el modelo actual, que se caracteriza por su fuerte inclinación hacia el uso del método cientí-

La medicina, en su desarrollo histórico, ha estado marcada por continuas transformaciones y desafíos que han moldeado la forma en que se aborda el cuidado de la salud. Uno de los fenómenos más interesantes en el contexto actual es la creciente popularidad de la medicina alternativa y complementaria (MAC), que ha abierto un diálogo necesario y a veces incómodo con la medicina convencional. David L. Katz habla sobre la integración de la medicina convencional y no convencional, analizando sus implicaciones, beneficios, retos y la visión a futuro de un sistema de salud más inclusivo y holístico. Como estudiante de medicina, abordar esta tema implica no solo un análisis teórico, sino también una reflexión sobre la práctica médica y el papel que debería desempeñar el médico en un contexto de atención cada vez más diversificado. La MAC abarca un abanico de prácticas que van desde la acupuntura y la medicina tradicional china hasta técnicas más modernas como la meditación y el yoga. Según Katz, lo que une a estas prácticas es un enfoque centrado en el paciente y una visión que considera al ser humano como un todo integral, capaz de autocuración. Este enfoque, que contrasta con la visión más reduccionista y mecanicista de la medicina alopática, ha captado la atención de millones de personas, en todo el mundo, especialmente en los Estados Unidos, donde el uso de la MAC ha experimentado un aumento notable. Es relevante destacar que,

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de invaluable para el fortalecimiento y preservación de su identidad. La comunidad indígena coca de Mezcala nos ha mostrado la lucha de resistencia que ha emprendido en lo largo de su historia, por la conservación de su territorio. La medicina indígena es un sistema de salud ya que tiene su propia manera de diagnosticar y de elegir sus propios métodos de curación. Puede ser analizada desde el término "medicina tradicional" ya que el conocimiento que envuelve es transmitido de generación en generación. La medicina indígena consiste básicamente en el uso de hierbas, aplicación de sobadas y rezos. Los centros de energía indentificados por los mayas, ahora conocidos por la influencia de la India como "chaqras", puede ser impactadas por emociones fuertes que hacen que se pierda su equilibrio. Así como la medicina convencional cuenta con especialidades, la medicina indígena no se queda atrás: existe la especialidad para el temazcal, el uso de plantas, el acomodo de huesos y el parto. En la tradición indígena se llevan a cabo ceremonias en las que se prepararon ofrendas para que nos concedan lluvia. Las ofrendas se llevan a las montañas, manantiales y cuevas sagradas. Las personas que

Referencia:

- 1. María Seguí-Gómez, Estefanía A. (2013) sistemas de salud, modelos. En conceptos de salud y estrategia preventivos.**
- 2. Secretaría de Salud, los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas.**
- 3. Katz, D. L (2003) la integración de la medicina convencional y no convencional.**
- 4. Universidad de Colonia, Alemania (2011). Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba tukari**